



INSTITUT UNIVERSITAIRE
DE CARDIOLOGIE
ET DE PNEUMOLOGIE
DE QUÉBEC

AFFILIÉ À  UNIVERSITÉ
LAVAL

POUR DIFFUSION
IMMÉDIATE

Communiqué de presse

DÉCÈS D'UN PIONNIER DE LA CHIRURGIE CARDIOTHORACIQUE AU QUÉBEC : LE DOCTEUR MAURICE BEAULIEU

Québec, le jeudi 12 janvier 2012 • Suite à une longue maladie, Docteur Maurice Beaulieu est décédé le 10 janvier dernier à l'âge de 91 ans. Il était considéré comme un chirurgien innovateur, courageux, voire audacieux et certainement un des pionniers du développement de la chirurgie cardiaque et thoracique au Québec.



Originaire du comté de Kamouraska (1920) et diplômé du Collège Sainte-Anne-de-la-Pocatière, Docteur Beaulieu a fait ses études médicales et chirurgicales de base à l'Université Laval. Il a par la suite entrepris une formation de deux ans en chirurgie cardiotoracique à Philadelphie et à New-York. Durant ces années, il a étudié avec les grands maîtres de l'époque et a notamment fait un stage avec Docteur Charles Bailey, dont la notoriété était celle d'avoir été le premier chirurgien américain à avoir pratiqué une intervention sur une des valves cardiaques. Il a aussi appris tous les rudiments de la chirurgie pulmonaire au *Sea View Hospital* de New-York, qui était alors le plus gros centre de chirurgie pour tuberculose aux États-Unis (3,000 lits). Peu avant son retour à Québec, Docteur Louis Davidson écrivait en ces termes à la Révérende Mère St-Louis de Gonzague, supérieure de l'Hôpital Laval : « C'est un immense plaisir pour moi de vous recommander Docteur Maurice Beaulieu qui a été l'un de mes résidents les plus loyaux, compétents et intelligents. Mon seul regret est qu'il souhaite revenir au Canada ».

Peu de temps après son retour à Québec, il était nommé Professeur au département de chirurgie de la Faculté de Médecine et tous les étudiants de l'époque se souviendront de ses cours magistraux sur l'anatomie thoracique ou sur les malformations cardiaques congénitales, jugées fort complexes, qu'il savait enseigner de façon pittoresque, humoristique et facile à comprendre. Tous se souviendront aussi des réunions médico-chirurgicales de pneumologie qui faisaient salle comble à chaque semaine en raison de la présence de Docteur Beaulieu qui avait toujours des commentaires pertinents qui souvent généraient des discussions animées et musclées avec ses confrères pneumologues.

La chirurgie cardiaque des années cinquante ne convenait qu'aux chirurgiens audacieux et désireux de faire progresser leur milieu. Docteur Beaulieu faisait partie de ce groupe et il a d'ailleurs fait le premier cas de chirurgie cardiaque à Québec avec l'aide de Docteur Joffre-André Gravel. Il s'agissait

d'une chirurgie pratiquée pour correction d'une malformation des gros vaisseaux du cœur. Après quatre années de travail en laboratoire de chirurgie expérimentale, Docteur Beaulieu et son équipe mettaient au point en 1959 un appareil de circulation à cœur ouvert, appelé cœur-poumon artificiel. Cet appareil permettra d'ailleurs d'effectuer la première chirurgie à cœur ouvert faite à Québec sur un jeune homme dans la vingtaine qui avait accepté le risque qui, à l'époque, était très élevé. L'intervention, qui portait sur une des valvules du cœur, avait été couronnée de succès.

Docteur Beaulieu a sans contredit été l'un des pionniers de la chirurgie du poumon qui, à la fin des années cinquante, était essentiellement indiquée pour tuberculose. À cette époque, l'Hôpital Laval était encore considéré comme un sanatorium et à l'aide de ses collègues, Docteur Beaulieu effectuait des interventions chirurgicales pour tuberculose sur base quotidienne. Il avait même mis au point des techniques originales qui permettaient de diminuer de façon importante les complications et les décès postopératoires. Lorsque le cancer du poumon est devenu épidémique au début des années soixante, Docteur Beaulieu est rapidement devenu un leader national dans le traitement chirurgical de cette maladie. Il a aussi été reconnu internationalement pour ses travaux portant sur la reconstruction des bronches et des voies aériennes supérieures dans ce genre de chirurgie.

Ceux d'entre nous qui ont eu l'occasion de côtoyer Docteur Beaulieu se souviennent d'un homme d'une grande gentillesse, doué d'un grand sens de l'humour, toujours calme et en contrôle de la situation, même dans les situations les plus difficiles. Reconnaisant sa grande compétence et son habileté extraordinaire, ses confrères n'hésitaient pas à demander ses conseils ou son assistance pour les cas plus compliqués.

Après les débuts modestes des années 1960 et 1970, l'Hôpital Laval est maintenant devenu l'Institut universitaire de cardiologie et de pneumologie de Québec (IUCPQ) et un centre de référence unique pour malades porteurs d'affections cardiaques ou pulmonaires. Grâce aux bâtisseurs de la trempe de Docteur Beaulieu, l'IUCPQ se classe maintenant parmi les centres les plus importants en Amérique du Nord, tant pour son expertise clinique que pour ses activités académiques et de recherche.

Auteurs : Michel Lemieux, MD, FRCS(C), chirurgien cardiaque, IUCPQ
Jean Deslauriers, MD, FRCS(C), chirurgien thoracique, IUCPQ

- 30 -

À propos de l'IUCPQ

Annuellement, 14 500 personnes y sont hospitalisées et 92 200 visites sont réalisées en mode ambulatoire pour 33 000 usagers. Le bassin de desserte s'élève à plus de 2 000 000 d'habitants, soit environ 30 % de la population du Québec. Affilié à l'Université Laval, l'établissement compte sur la collaboration et le dévouement de près de 3 000 employés, médecins, professionnels, chercheurs, gestionnaires et bénévoles pour offrir des soins et des services de qualité aux clientèles hospitalisées et ambulatoires. L'Institut offre notamment des programmes de soins et de services spécialisés et ultraspecialisés pour le traitement des maladies cardiopulmonaires et des maladies liées à l'obésité. Les médecins et les professionnels de la santé de l'Institut possèdent une vaste expertise et contribuent à faire avancer la science de la médecine. L'Institut a aussi comme mission d'évaluer des technologies et des modes d'intervention en santé. Le Centre de recherche de l'Institut a pour mission de créer et d'offrir les meilleures conditions possible afin d'assurer la formation hautement spécialisée d'étudiants et de personnel en recherche biomédicale. Il vise à devenir le centre de recherche nord-américain de référence en cardiologie, en pneumologie et en obésité. Le centre est d'ailleurs en pleine croissance depuis l'année 2000 : le nombre de personnes y œuvrant étant passé de 260 à 650, dont 125 chercheurs. Il comprend la plus forte concentration de chercheurs en obésité au Canada.

Pour information :

Institut universitaire de cardiologie et de pneumologie de Québec

Joël Clément, M.A. communications

Adjoint au directeur général,

Responsable des communications et des relations publiques

418 656-4932

joel.clement@ssss.gouv.qc.ca

IUCPQ.qc.ca

L'Institut : présent dans sa communauté et sur les médias sociaux

